

Les Canadiens participent à l'élaboration de la politique étrangère

Dernièrement, le Centre canadien pour le développement de la politique étrangère (CCDPE) a mené des consultations à travers le Canada pour connaître l'avis de divers groupes sur un certain nombre de sujets. Voici les résultats de ces consultations, tables rondes et autres activités, en commençant par le point de vue des jeunes.

Point de vue des jeunes sur le Sommet de la Francophonie

Le printemps dernier, le CCDPE organisait, en collaboration avec la Direction des affaires francophones du MAECI, une série de consultations auprès des jeunes afin d'aider le gouvernement à préparer le Sommet de la Francophonie en y ajoutant une perspective jeunesse.

La Fédération de la jeunesse canadienne-française a coordonné six rencontres préliminaires à travers le pays. Elles ont eu lieu à Edmonton (Alberta), à Saint-Boniface (Manitoba), à Sudbury (Ontario), à Shawinigan (Québec), à Bouctouche (Nouveau-Brunswick) et à Chéticamp (Nouvelle-Écosse). Plus de 300 jeunes Canadiens ont discuté de thèmes aussi variés que l'éducation, la formation, l'intégration socio-économique, la coopération francophone, la culture et les nouveaux médias, les droits de la personne, la participation et la citoyenneté.

Cinq participants de chacune de ces réunions ont été choisis pour se rendre à Ottawa afin d'y partager leurs idées entre eux et présenter leurs conclusions à des représentants gouvernementaux. Leurs idées et leurs suggestions seront prises en considération lors du Sommet de la Francophonie de Moncton. Ils ont notamment recommandé que :

- le gouvernement appuie les programmes d'échanges d'étudiants et crée un réseau d'information sur l'emploi pour aider les jeunes à se trouver du travail et acquérir une expérience internationale dans d'autres pays de la Francophonie;
- les programmes nouveaux et existants d'aide au développement ajoutent une composante jeunesse à leurs stratégies;
- le gouvernement contribue à promouvoir le français sur Internet de même que dans le cadre d'événements culturels, scientifiques et sportifs;
- le Canada continue de jouer un rôle de leadership dans la promotion des droits de la personne à travers la Francophonie et d'autres organisations internationales, en mettant l'accent tout particulièrement sur les femmes, les enfants-soldats et le travail des enfants.



Centre canadien
pour le développement
de la politique étrangère

Renée Massicotte, de Saint-Boniface, faisait partie du groupe de 300 jeunes venus à Ottawa rencontrer Diane Marleau, ex-ministre responsable de la Francophonie. « Je pense que j'ai beaucoup de chance d'être ici et d'avoir la possibilité de m'exprimer au nom des jeunes francophones du Manitoba et du Canada. Je remercie chaudement les organisateurs! »

Table ronde des universitaires

J'aimerais souligner combien les discussions ont été fructueuses. Il a été extrêmement utile d'entendre parler des divers problèmes qui se posent à travers le pays et de savoir que, dans bien des cas, nous ne sommes pas seuls à y faire face. J'encourage vivement le Centre à faire de ce genre de réunion un événement annuel.

— Alex McLeod, professeur, Université du Québec à Montréal

Certains universitaires, qui jouent un rôle prépondérant dans l'enseignement des relations internationales, s'inquiètent de l'avenir de cette discipline dans les universités canadiennes. La première Table ronde universitaire annuelle, qui a été organisée le 7 mai par le CCDPE, portait sur les maillages qui peuvent être établis pour que la communauté universitaire puisse répondre aux besoins en matière de politique étrangère. La Table ronde a recommandé la traduction d'au moins un ouvrage de politique étrangère canadien (de l'anglais au français) pour renforcer l'enseignement de la politique étrangère dans les universités francophones. Les participants ont également abordé un autre thème important : les perspectives qui s'ouvrent aux jeunes chercheurs.

Séminaire pour étudiants diplômés

La même semaine qu'avait lieu la Table ronde des universitaires, 14 étudiants diplômés se sont réunis pour présenter leurs travaux à des décideurs du MAECI chargés de l'élaboration de la politique étrangère. Les étudiants souhaitaient que ceux-ci leur transmettent leurs avis et leurs commentaires. Il s'agissait du premier Séminaire annuel pour étudiants diplômés. Ils ont présenté des exposés sur tout un éventail de sujets, comme le commerce, la culture, la problématique hommes-femmes, la consolidation de la paix et la sécurité humaine. ●—

Des renseignements sur le Séminaire pour étudiants diplômés de l'an prochain sont disponibles sur le site Web du CCDPE (www.cfp-pec.gc.ca). Pour obtenir de l'information sur d'autres sujets, consultez le site Web ou communiquez avec le Centre par téléphone au (613) 944-4150, par télécopieur au (613) 944-0687 ou par la poste : Centre canadien pour le développement de la politique étrangère, 125, promenade Sussex, Ottawa (Ontario) K1A 0G2.